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En chemin 

 
 

      hers frères et sœurs, 
 

Car le Règne de Dieu n'est pas affaire de nourriture ou de boisson ;  

il est justice, paix et joie dans l'Esprit Saint. (Rom 14,17) 
 

Sans manger ni boire, y a-t-il justice, paix et surtout joie ? Certes, il faut manger 

et boire et y trouver des grâces. On peut d’ailleurs aussi les trouver dans le jeûne 

occasionnel. Et quand nous nous déplaçons à travers le désert et que nous pouvons 

nous arrêter un moment pour donner un peu d’eau et parfois du pain, avec des 

mots d’encouragement aux ‘piétons’ en chemin – c’est la joie. Mais les disputes 

sur un puits ici, ou un barrage là (le Nil bleu), sont parfois la cause de guerre ou 

de violence entre voisins – pas de paix. Dieu sait que l’injustice que nous faisons à la planète et 

qui mène à la famine est loin de son Royaume.  
 

Les repas jouent un rôle important dans notre vie, et pas seulement pour maintenir notre bonne 

santé. Comme tous les autres animaux de la création, nous devons nous nourrir pour survivre, 

oui. Les mères, - et parfois des pères aussi -, veillent à ce que leurs enfants grandissent bien – 

cela c’est l’amour maternel. Jésus, notre frère, dit « j’avais faim et tu m’as nourri » (Mt 25,35). 

Cela, c’est l’amour fraternel. Et oui, le repas festif, manger et boire (Cana !), c’est 

traditionnellement le moyen d’exprimer ensemble notre solidarité à un moment important. 
 

Quand j’ai l’occasion de visiter nos communautés, si dispersées dans le diocèse, je suis bien 

conscient que mes sœurs et frères font un effort pour ‘bien accueillir l’évêque’. Parfois c’est 

presque le ‘veau gras’ ! Je serais content d’un simple sandwich, mais je sais que la joie de pouvoir 

me gâter est importante à ceux et celles qui m’accueillent. « Mange ! !كل  Ečč ! ». Et je le fais, 

malgré l’avis des toubibs de maigrir un peu (beaucoup). Mais l’esprit de fraternité qui 

accompagne ces occasions s’exprime moins en ce qui est sur nos assiettes qu’en qui est à côté de 

moi ou en face. Est-ce que, quand nous sommes à table, nous voyons Jésus, celui de la Cène ou 

des nombreux repas qu’il a partagés avec les pauvres, les riches, les disciples, hommes et 

femmes, même les prisonniers et les geôliers ? Il est là où je vais : de Touggourt à Tamanrasset, 

de Timimoun à Tindouf. Il est là.    
 
 

Il y a un an, je commençais à me demander qui restera ici pour continuer notre présence, notre 

évangélisation. Les vides en personnel consacré ne se remplissaient pas. Et voilà qu’aujourd’hui 

je peux dire bienvenue à plusieurs nouveaux arrivants, venant du nord d’Algérie ou de l’étranger. 

Regardons l’annuaire de 2013. Nous étions 65 ‘permanents’. Il nous reste neuf d’entre eux, parmi 

les 45 du début de cette année. Mais cette année il y a cinq départs et onze qui sont venus ou qui 

se préparent à venir. Il y a de l’espoir : merci à ceux qui ont entendu cet appel du Seigneur – nous 

prions toujours pour les visas. 
 

Une autre intention de prière est la visite Ad Limina à Rome des évêques de la CERNA. Elle 

aura lieu en novembre. Nous aurons audience avec le Pape et avec nos vicaires et nous visiterons 

une dizaine de dicastères qui touchent au plus proche notre vie d’Église en Afrique du Nord. Et 

nous mangerons ensemble (pizza, gelati …), fraternellement.      
 

+ John   
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Des nouvelles pour rester proches 
 

 

* Deux nouvelles membres du conseil épiscopal : Sr Annammal Albert (MSI Hassi 

Messaoud), et Sr Josée Mananjanahary (SNDS El Meniaa) sont nommées par notre évêque 

+John MacWilliam. Elles se joindront à lui, aux pères Vincent Kyererezi, vicaire général, et 

René Mounkoro, économe diocésain pour la prochaine session du conseil les 11 et 12 octobre 

prochain à Ghardaia. Merci à elles d’avoir accepté ! 

 En septembre il y aura des changements chez les Pères blancs. Suite au départ déjà fait de 

Mathieu Kane de Ouargla, c’est le P. José-Maria Cantal qui y rejoint Etienne Ngoma, tandis que Vincent Kyererezi 

ira à Ghardaïa, d’où Claude Venne partira à Tizi Ouzou au Nord. Voilà la vie d’apôtre. 

 Le P. Francesco Dintzner des Missions Étrangères de Paris (MEP), missionnaire en Asie, a son visa pour venir en 

septembre vivre une année sabbatique à l'Assekrem. Marhaba ! 

 À la rentrée en octobre arrivera à El Meniaa le P. Bruno Vuillaume (de la Communauté Chemin Neuf, ancien de 

Bejaia, Blida et Tibhirine). Il y résidera pendant un an (renouvelable). Tu es le très bienvenu, Bruno. Merci pour 

ta disponibilité. 

 Maxence Deckers (jeune Belge) se prépare à nous rejoindre pour un an comme volontaire DCC chargé des projets 

d’entretien des bâtiments.  

De même, Sr Barbara Kolodziejczyk est nommée à la communauté des Franciscaines Missionnaires de Marie 

(FMM) d’Ain Sefra. Elle viendra de Pologne.  

Nous prions pour leur visa. 

 Une nouvelle sœur pour la communauté des sœurs de la Salette ? Sœur Marie Ursule Ravololonirina prononcera 

ses vœux perpétuels le 19 septembre (fête de Notre Dame de La Salette), en espérant pouvoir venir à El Meniaa 

ensuite. Nous vous invitons à prier pour elle ce grand jour ! 

 Le 18 octobre prochain, Mme Sylvie Carré va venir dans notre diocèse, afin d’accompagner les sœurs des 

communautés dans leurs activités auprès des enfants handicapés et de leurs familles. Nous lui souhaitons un 

heureux et fructueux séjour, et la remercions de sa disponibilité. 

 Des pensées et des prières également à l’occasion du retour à Dieu de : 

o Mme Wassa Traore, la grande sœur de Nestor (stagiaire PB à Ghardaïa)  

o Sr Rosanna Bigoni, franciscaine missionnaire de Marie, décédée le 16 juillet dernier en Italie : à Ain Sefra de 

2007 à 2014, elle a fait de la promotion féminine chez les nomades. Qu’elles reposent dans la paix du Seigneur 
 

 

Sur le chemin, les annonces 
 

 Mieux connaître la zaouia Tidjania, fondée à Aïn Madhi près de 

Laghouat, actuellement implantée aussi à Témacine, près de 

Touggourt : interview de son cheikh sur le site de l’Église d’Algérie . 
 

 JMMR le 29 septembre prochain : Dieu marche avec son peuple. Le 

pape François nous demande sur cette vidéo de marcher avec les plus 

vulnérables, et de prier avec eux : en italien, en français, en anglais, 

en espagnol. Vous pouvez aussi demander au secrétariat des 

propositions de temps de prière, et célébrations, dans de nombreuses 

langues, pour cette journée. 
 

 Union de Prière – correction de la page 4 de En Chemin n°35 : 

le 6e jour du mois nous prions pour :  

Communauté PIME, Touggourt  

Agenda de notre évêque 
 

Août 2024 
 

1-31 Ghardaia 
5-6 Hassi Messaoud 
 

Septembre 2024 
6-7 Touggourt 
7  Élections présidentielles en 

Algérie 
8 : Famille du P.Huchon Pb, Ghardaia 
15 ou 16 Mouloud 
22-26 Retraite interdiocésaine des 

prêtres à Tibhirine 
27-30  Alger – accueil des nouveaux 

arrivants 

mailto:sec.evghardaia@gmail.com
https://eglise-catholique-algerie.org/a-la-rencontre-de-la-confrerie-tidjania/
https://youtu.be/CCmyRpSsy3U
https://youtu.be/KKHuyCZq338?list=PLnS3YdZwNB2yTYcUhLiVn16qIzOEdxB3x
https://youtu.be/FlVFBfgesFw
https://youtu.be/TYwlMngNeTI
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En route, les marcheurs 
Ce qui nous fait vivre, 

ici et maintenant 

 
 
 
 
 
 
 
 
 

 
 
 
 
 
 
 
 
 
 

 

 

 

 

 

 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 

 
 
 
 
 
 

Petits papiers, grand cœur des chrétiens présents à l’assemblée diocésaine de Ghardaia – avril 2024 

  

Être une présence de 
Dieu parmi les gens 

Risquer la 
proximité avec 
mes frères d’Islam 

L’amitié avec les 
gens ; la fraternité 
entre frères et sœurs ; 
la foi en Jésus ; … 

Jésus 

Ce qui me fait vivre c’est une 
FORCE INTERIEURE que je 
ne saurais nommer que Dieu.  
Ensuite il y a l’être humain. 

L’Autre 
Ma Famille communauté chrétienne  

Ma foi en Dieu ; d’être envoyée par 

Dieu et mes responsables ; je ne 

suis pas là pour moi. 

La joie partagée 

L’amour de Dieu qui me 
fait vivre ma mission La Foi – la confiance – l’Espérance 

La joie de la rencontre me fait 
vivre dans ce diocèse, car à travers 
cette rencontre je perçois Jésus, 
l’homme de la rencontre. 

Les amitiés Ce qui me fait vivre c’est 
le courage et la prière 

L’Amour 
Transformateur du 
Seigneur Ressuscité. 
Je sais en qui j’ai mis 
mon Espérance. 

Jésus Christ L’Amour 

Ma foi en Jésus ; mon désir 
de témoigner de son amour 

J’espère apporter une graine 
de sable à la construction du 
Royaume de Dieu 

C’est la confiance 

Vivre en convivialité 
avec un peuple comme 
le levain dans la pâte, 
pour le faire lever. 

Ce qui me fait vivre c’est 
l’appel de Jésus à l’amitié 
des Algériens. 

L’amour inconditionnel de Dieu 

La foi en Christ 

Être le visage de Jésus pour 
ceux qui ne le connaissent 
pas, ceux qui sont loin. 

La confiance que j’ai en Jésus 
constitue la cause principale 
qui me fait vivre au cœur du 
diocèse 

Le désir de voir et revoir nos 
amies et amis du diocèse. On 
se voit tellement rarement. 

L’amour de Dieu pour moi 
et pour ceux qui 
m’entourent… qu’ils 
puissent découvrir combien 
ils sont aimés de Dieu et 
dignes de cet amour. 

La Foi en Jésus Christ  
La Foi en Dieu  
La Foi en la Vie 
La Foi en l’Autre 

L’amour du Christ et 
l’Espérance et la confiance 

L‘Espérance  
l’amour et la Foi  
la Foi et la confiance à Jésus Christ 
et aussi la Joie. 

Les rencontres riches 
de partage mutuel L’espérance – la foi – les autres 

Rendre grâce à Dieu 

chaque jour et vivre 

L’amour du Christ 

pour moi et le désir 

de partager cet 

amour à tous  



 

  في الطريق1

En chemin 
Billet bimestriel du diocèse de Laghouat-Ghardaia          Secrétariat de l'évêché :  
N° 36 –août-septembre 2024      sec.evghardaia@gmail.com 

 
 

Provisions de Route 
 

La sagesse de l'eau 
 
 

Il y a 18 ans, quand je quittais mon cher Burkina Faso pour l’Algérie, mon grand-père me donnait le 

message suivant : 

« Mon fils, tu nous quittes pour d’autres horizons, merci pour ce que tu es et fais déjà, 

mais laisse-moi te rappeler une chose, la sagesse de l’eau. Dans ton parcours terrestre, sois 

comme l’eau, pense comme l’eau et agis comme l’eau.  

Pense comme l’eau : L’eau s’en fout des obstacles qui sont sur son chemin ; elle trouve 

toujours son chemin à elle, peu importe les difficultés que tu rencontreras, peu importe 

les barrières, souviens-toi de l’eau. Fais-toi eau et trouve ton chemin. Rien ne peut te 

stopper. L’eau ne s’arrête pas, et quand on lui résiste, avec persévérance, elle finit par 

creuser. Demande au rocher et il t’enseignera mieux que moi. 

Vis comme l’eau : elle n’a pas de forme, elle s’adapte à la forme qu’on lui donne ; dans une 

bouteille, elle prend la forme de la bouteille, dans un bol, elle prend la forme du bol ; peu 

importe où l’on te mettra, mon fils, sens-toi à l’aise. Peu importe ce qu’on dira de toi, sens-

toi libre. Peu importe les jugements qu’on t’attribue, cela ne change en rien qui tu es. Vis 

comme l’eau, accepte ce qui vient de toi, et laisse partir ce qui te quitte. Profite de chaque 

occasion qui se présente à toi ; et agis en conséquence.  

Agis comme l’eau, elle lave et purifie, elle abreuve et vivifie. Que ta vie porte des fruits 

qui vivifient. Que chacun de tes actes lave et purifie ; en face de celui qui pleure, ou qui 

est en train d’uriner sur lui-même, élève-toi en une pluie et couvre-le. Sois celui qui 

protège la faiblesse des autres, et qui les relève ; tu rencontreras toutes sortes de 

personnes : par leurs paroles, par leurs mensonges, par leurs trahisons, par leurs 

déceptions, elles vont mettre des saletés en toi, et autour de toi. Mais sois comme l’eau, 

car quand elle rencontre des saletés, elle les nettoie, alors, secoue-toi et continue ton 

chemin ; que celui qui est souillé, en ta présence se sente purifié et propre, Que celui qui 

est aride devienne fécond et productif par tes actes.  

Agis comme l’eau : elle est indispensable ; assure-toi d’être indispensable pour le bien, 

partout où tu vas. Tu n’es pas Dieu, tu n’es pas un ange, tu n’es qu’un homme, rappelle-

toi ; mais ne vis pas une vie sans impact, ne choisis pas une vie sans tâche, que tes paroles 

ne soient pas du bavardage, que ta présence ne soit pas égale à ton absence, sois 

indispensable pour le bien. Rends-toi indispensable.  

Sois comme l’eau : car, quand bien même tu serais étouffé par une serpillère, cette 

dernière finira par être séchée, et toi tu seras absorbé par le soleil pour devenir un nuage. 

Fais de ton mieux, donne le meilleur de toi-même et même si à la fin tu n’es plus de ce 

monde, tu seras un nuage au-dessus du monde. Tu auras une place dans les cieux et dans 

les cœurs. Vis comme l’eau, sois comme l’eau, et tu trouveras toujours ton chemin dans la 

vie ». 
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Abbé Jean-Paul Kaboré, extraits de la récollection de l’AD 2024 : « L’espérance nous fait vivre ».  
Jean-Paul Kaboré est prêtre Fidei Donum, curé de Bordj El Kiffan près d’Alger. 

Guelta d’Afilalt dans le Hoggar - LF 
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